

# LABOR HONRADA.

El ultimo libro de D. Fernando Iglesias Calderon.

El eminente historiador, Don Fernando Iglesias Calderon, acaba de asestar un nuevo y seguro golpe a los falsedades de nuestra Historia y a los deturpadores de nuestra Patria. Su ultimo libro, "El egoismo Norte-Americano durante la Intervencion Francesa," tan notable como todas las anteriores y bien conocidas "Rectificaciones Historicas," destruye con abrumadoras pruebas la conseja irrisoria de que debemos a los yankees nuestra segunda independencia, y deja confundidos a los torpes impostores que propalaron semejante falsedad.

En todos tiempos y en todas partes es labor alta y hermosa la de combatir por los fueros de la verdad, la de defender el honor de la Patria, la de señalar con estigma candente a los falsarios; pero en México y en los actuales tiempos, resulta más noble esa labor, por el medio hostil en que se desarrolla y por las circunstancias especiales en que se encuentran aquellos a quienes combate. En otro país cuya situación no fuera tan anormal como la del nuestro, un historiador como Iglesias Calderon, a todas luces ilustrado, sereno y justo en sus apreciaciones e inspirado en todas sus obras por el afán de restablecer el prestigio de su Patria y volverle las glorias de que otros la quisieron despojar; un hombre así, decimos, hubiera contado, no sólo con la aprobación del pueblo—que entre nosotros no le falta,—sino con apoyos y estímulos efectivos, especialmente del Gobierno, que cumpliría con su deber al coadyuvar de algún modo en una labor altamente provechosa para el decoro de la Nación. Pero en nuestro desgraciado país, el Gobierno, en pugna con sus deberes, es el primer interesado en sostener y propalar las imposturas que Iglesias Calderon rectifica; el Gobierno es el primer enemigo del honrado escritor, y el Gobierno, con todos sus elementos, es el primero en mantener una lucha innoble contra la verdad, proclamando indignas y antipatrióticas mentiras por boca de sus representantes más conspicuos; comprando escriturazuelos impudicos para que sostengan falsedades, y llegando a veces hasta violaciones escandalosas del derecho, pues no de otra manera puede calificarse la nulificación del Testamento del Gral. Escobedo, la cual ordenó Porfirio Díaz para evitar que los papeles del ilustre militar fueran aprovechados por el Sr. Iglesias Calderon, en sus importantes libros históricos.

Pero eso más digna de aplauso y admirable es la labor del distinguido historiador, porque él, él sólo, sin más armas que su saber y su energía, su patriotismo y su honradez, ha sido el paladín irreductible de la Verdad y ha luchado, hasta triunfar contra los múltiples elementos que la Calumnia tenía en su auxilio.

Son tres los impostores que Iglesias Calderon exhibe en su último libro. El de-honrado ex-Constituyente Ignacio Mariscal; el desprestigiado embaucador Hilarión Frías y Soto y el histrión Francisco Bulnes. El primero en un bruides de triste celebridad pronunciado en Chicago, a donde fué como Delegado especial de Porfirio Díaz, dijo que a los Estados Unidos, en primer lugar, debimos nuestro triunfo sobre la Intervención Francesa y el llamado Imperio; el segundo, Don Hilarión, escribió todo un libro, que ni siquiera se atrevió a poner a la venta, para sostener la burda falsedad asentada por Mariscal; y el tercero sostiene la misma mentira en su libelo "El Verdadero Juárez." Los tres hablaron de conformidad con el criterio oficial, pues uno fué Delegado especial de Díaz en el banquete de Chicago, el otro escribió por orden de Mariscal, que previamente contó con la aquiescencia del Dictador, y el último recibió directamente del Autócrata las instrucciones para ultrajar a Juárez en provecho de los yankees, por una parte, y de Porfirio Díaz, por otra. A los tres impostores los anota Iglesias Calderon con irreducibles pruebas y con razones irrefutables, y les demuestra la mala fe con que han obrado al atribuir a los Estados Unidos una gloria que sólo corresponde a los patriotas mexicanos.

Si Mariscal, Frías y Soto, y Bulnes, fueran siquiera honorables y hubieran asentado y sostenido una falsedad por convicción errónea, pero convicción al fin, tendrían alguna disculpa y merecerían lástima por su ignorancia, más no anatemas por su falta de amor patrio y por su yanquismo irracional y furibundo. Pero Iglesias Calderon prueba que los impostores no sólo mintieron, sino que mintieron a sabiendas, con propósito deliberado, falsando la verdad histórica por simple conveniencia de la Dictadura. Y es claro que al quedar comprobada la ninguna honradez con que hablaron, los impostores citados, más fácilmente se comprende la razón y la

justicia de las "Rectificaciones." Citaremos algunos hechos—no todos, aunque bien lo deseáramos,—que demuestran la mala fe con que han procedido los glorificadores de los yankees y detractores de nuestras glorias nacionales.

La noche del 2 de Octubre de 1867 se dió en Nueva York un gran banquete en honor de D. Matías Romero, al que asistieron altas personalidades norte-americanas, y en el que estuvo presente Mariscal. El General Butterfield y el H. Jas R. Whiting, en sus respectivos bruides, hablaron del abandono en que los Estados Unidos dejaron a México, durante la Intervención. Entre otras cosas, Butterfield dijo: México, sin nuestro auxilio y solo con nuestras simpatías, ha conquistado su libertad y su independencia; y Whiting exclamó: motivos hay para que nuestros conciudadanos bajen avergonzados la cabeza al reflexionar sobre la conducta que ha seguido nuestro Gobierno con el Dr. Matías Romero en los momentos de sus mayores peligros. Todo esto lo oyó Mariscal, y si hubiera sido de opinión contraria, si hubiera sentido hacia los yankees esa gratitud que después le resultó intempestivamente, hubiera protestado desde luego. "Ahí," dice con justicia Iglesias Calderon,—entonces, ante los testigos presenciales de los acontecimientos, y no en el Auditorium de Chicago, treinta y dos años después, y ante una nueva generación, era donde el Sr. Mariscal, a sentirlo así en conciencia, debería haber proclamado a voz en cuello que México debía su segunda Independencia a los Estados Unidos de Norte-América. Su mutismo en aquel banquete será, por siempre, la más severa condena de su ultra-complaciente laudatoria del Auditorium."

El embaucador Frías y Soto ni siquiera por propio interés obró. Hizo lo que le ordenó Mariscal que hiciera, y su estúpido libro no fué dado a conocer al público, sino sólo a un reducido número de personas a las que el Gobierno tenía interés en engañar. Si Frías y Soto hubiera sostenido la verdad, no la hubiera ocultado tan cuidadosamente, pues ni siquiera a la Biblioteca Nacional mandó su manuscrito. El que obra por convicción, el que sostiene o cree, sostiene lo verdadero y lo justo, el que procede sin dolo y sinceramente desea destruir los errores o los que considera errores de otros, no oculta sus opiniones; por el contrario, tiene interés en publicirlas, se afana por extenderlas y busca todos los medios de propagarlas. Esto hace Iglesias Calderon con sus libros y todos los escritores honrados con los suyos. Todo escritor escribe para el público. Sólo Frías y Soto hizo su libro para muy contadas y escogidas personas—extranjeras en su mayoría—y este solo hecho, prueba la mala fe del embaucador. Consciente de que menta, no se atrevió a poner sus imposturas al alcance de los que pudieran comprenderlas y pulverizarlas, y si Iglesias Calderon las conoció, fué debido a que un chileno amigo suyo a quien la Secretaría de Relaciones envió el libro, se lo proporcionó. Aparte de esto, Iglesias Calderon sorprende al instrumento de Mariscal en flagrante delito de falsificación, demostrándole que no sólo recorta los documentos que cita, sino que les agrega a su sabor palabras que nunca tuvieron y los hace expresar ideas que jamás significaron.

En cuanto al histrión Bulnes, tiene demasiada notoriedad como embustero ante toda la Nación, para que se necesite repetir lo que todos saben de él: que no escribió por amor a la verdad, sino por servilismo a la Dictadura; que insultó a Juárez por orden de Díaz; que en su "Verdadero Juárez" sólo hay documentos mutilados, cuya significación real acabó de desfigurarse con argumentaciones descabelladas. Todo esto lo probó Iglesias Calderon oportunamente, en sus notables "Cartas," y lo que hoy dice no es más que el golpe de gracia con que acaba de confundir al histrión.

Después de tales antecedentes, ¿quién puede prestar el menor crédito a los impostores Ignacio Mariscal, Hilarión Frías y Soto y Francisco Bulnes? El simple conocimiento de su mala fe hace presumir la falsedad de sus asertos, y cuando se ha leído toda la obra de Iglesias Calderon, se llega al convencimiento de que esos individuos mintieron villanamente y se sienten fortalecido el espíritu, robustecido el patriotismo y levantado el orgullo nacional, con la convicción profunda de que México, en sus tremendas luchas contra la Intervención y el Imperio, no debió su triunfo a los Estados Unidos que en nada lo apoyaron, sino a la firmeza y patriotismo de su Gobierno de aquella época, y a la energía, a la abnegación, al heroísmo de sus buenos hijos.

El distinguido historiador,—así lo vemos todos,—es un digno des-

cediente del ilustre Iglesias. No por no haber tenido la oportunidad de conocer al "Tercer Imperio," periódico que considera necesaria la Dictadura de Porfirio Díaz.

Damos las gracias a "1810" por haberse dignado reproducir nuestro artículo titulado "El Ideal de los Científicos."

Nuestro valeroso y querido colega "El Colmillo Público" está regalando a sus suscriptores un hermoso cuadro que representa al vencedor de Querétaro, el eximio Gral. Mariano Escobedo. El hermoso cuadro vale un peso, pero es regalado a las personas que paguen su suscripción.

Todo patriota debe adquirir el retrato del Héroe.

—Adalberto Viesca, Alcalde de San Pedro, Coah., imprimió en México una hoja en la que se insulta a los principales opositores de Coahuila. Viesca es cobarde y no firmó la hoja, como tampoco la firmó un Coronel llamado Carlos Herrera que ayudó a Viesca en su cobarde pauseto. Este Carlos Herrera, tiene odio al Lic. Frumencio Fuentes, porque este señor lo humilló alguna vez aplicándole merecidos bofetones. La hoja aparece firmada por "Varios disidentes," en lugar de decir "Varios cobardes."

—En el pueblo de San Carlos, Estado de Tamaulipas, el pueblo se ha levantado en armas contra sus tiranuelos, desesperado de no encontrar apoyo en la ley. ¿Hasta cuándo comprenderá Porfirio Díaz que su estúpida tiranía sólo podrá acarrear el caos?

Esperamos detalles sobre el asunto.

—En Rusia hay mayores libertades que en la República. El joven Teófilo Cabrera, liberal honrado y digno ciudadano, se mostró disgustado porque por orden de Adalberto Viesca andaban fijando unos cargadores en las calles de San Pedro,

## Excelente oportunidad.

Remita vd. en giro de Banco sobre esta plaza, ó New York, ó en billetes de Banco a la orden de R. Bustamante, la cantidad de \$100.00 moneda americana, y se le enviará por Express, libre de gastos, una máquina de escribir "OLIVER," ó una SMITH PREMIER último modelo.

Agencia Comercial.  
3437 Walnut St. St. Louis, Mo.

## VOTO DE FRATERNIDAD A los Coahuilenses.

El medio en que vivimos no es el más propicio para la manifestación y el desarrollo de las energías ciudadanas. Por eso cuando el civismo aparece tan ejemplar y pujante como lo vemos hoy en el valiente Estado de Coahuila, despierta en todas partes admiraciones y entusiasmos, que piden ser proclamados, que necesitan desbordarse y llegar hasta aquellos que los provocan, para aumentar sus alientos y para templar sus vigoros.

Los coahuilenses, no pudiendo tolerar por más tiempo el Gobierno del Lic. Miguel Cardeñas, que ha defraudado las esperanzas que en él depositara el pueblo, procuran hoy, por medio de la lucha cívica, llevar a las alturas del Poder a un ciudadano que, debiendo su elevación sólo a los esfuerzos populares, sea capaz de desarrollar en su alto cargo un programa de verdadera democracia, secundando y acatando siempre las aspiraciones y la voluntad del pueblo. La nota más hermosa de la campaña electoral en Coahuila, es sin duda la absoluta independencia con que proceden aquellos verdaderos ciudadanos, que no han querido hacer renuncia de sus derechos y de su acción, solicitando humildes el favor problemático del Centro.

Los coahuilenses todo lo esperan del pueblo: por eso el pueblo está con ellos. Los que vemos luchar tan noble y tan honradamente, reivindicando los prestigios de la democracia, haciendo un hecho de la soberanía popular; los que constituyeron parte del pueblo mexicano, al que ellos honran hoy practicamente, estamos en el deber de ayudarlos, siquiera sea con una palabra de admiración y de aliento, con un voto de fraternidad y adhesión.

El afán de cumplir este deber para con aquellos nuestros valerosos y dignos compatriotas, es lo que nos impulsa a significarles en estas líneas el ferviente anhelo de que encuentren al fin de la jornada el triunfo que merece su energía, su independencia y su honradez.

San Luis Potosí, Mayo 28 de 1905.  
Humberto Macías Valdez, Tomás Sarabia, Francisco M. del Campo, Estanislao Jiménez, José Jáuregui, P. G. Luna.

## Notas interesantes.

—Por una equivocación dijimos que habían asistido 400 delegados a la Gran Convención Electoral Coahuilense. Mejor informados, sabemos que el número de delegados fué de 145.

—Vemos con pena que nuestro querido colega "1810" considera a "El Tercer Imperio" como periódico independiente. Convencidos de la buena fe que inspira todos los actos de nuestro colega, creemos que en

este caso se ha equivocado, tal vez por no haber tenido la oportunidad de conocer al "Tercer Imperio," periódico que considera necesaria la Dictadura de Porfirio Díaz.

Damos las gracias a "1810" por haberse dignado reproducir nuestro artículo titulado "El Ideal de los Científicos."

Nuestro valeroso y querido colega "El Colmillo Público" está regalando a sus suscriptores un hermoso cuadro que representa al vencedor de Querétaro, el eximio Gral. Mariano Escobedo. El hermoso cuadro vale un peso, pero es regalado a las personas que paguen su suscripción.

Todo patriota debe adquirir el retrato del Héroe.

—Adalberto Viesca, Alcalde de San Pedro, Coah., imprimió en México una hoja en la que se insulta a los principales opositores de Coahuila. Viesca es cobarde y no firmó la hoja, como tampoco la firmó un Coronel llamado Carlos Herrera que ayudó a Viesca en su cobarde pauseto. Este Carlos Herrera, tiene odio al Lic. Frumencio Fuentes, porque este señor lo humilló alguna vez aplicándole merecidos bofetones. La hoja aparece firmada por "Varios disidentes," en lugar de decir "Varios cobardes."

—En el pueblo de San Carlos, Estado de Tamaulipas, el pueblo se ha levantado en armas contra sus tiranuelos, desesperado de no encontrar apoyo en la ley. ¿Hasta cuándo comprenderá Porfirio Díaz que su estúpida tiranía sólo podrá acarrear el caos?

Esperamos detalles sobre el asunto.

—En Rusia hay mayores libertades que en la República. El joven Teófilo Cabrera, liberal honrado y digno ciudadano, se mostró disgustado porque por orden de Adalberto Viesca andaban fijando unos cargadores en las calles de San Pedro,

## El Cacicazgo imperante.

**SABINAS HIDALGO.**—La escasez de dinero cada día se hace más sensible en el comercio a consecuencia de la grosera especulación que han ejercido los concesionarios del juego, González y Villarreal socios de Bernardo Reyes.

A tal grado han disminuido las transacciones mercantiles que se sabe que por ese motivo varios comerciantes se presentarán próximamente en quiebra.

**VILLALDAMA.**—El cuerpo de policía esta formado por individuos reclutados entre la hez del pueblo, y son ellos, los encargados de velar por la seguridad pública, los que más infracciones cometen.

Los gendarmes Zerafin González, Melchor Alvarado y Anastasio Alejandro, en estado de ebriedad, escandalizaban en la cantina y casa de juego de Delfino Garza. Para hacer más notable la francachela, al primero de los mencionados se le ocurrió insultar e insultó al Sr. Valeriano González. En el siguiente día, presentó en el Juzgado de Letras acusación por injurias y difamación contra el gendarme González; pero el Juez Simón Guajardo rechazó arbitrariamente la querrela.

El gendarme Rodrigo González se encargaba de custodiar un reo en el "Rastro" de la población; pero como estaba ebrio prefirió dormir y el reo escapó.

—A continuación mencionamos los nombres de los individuos que han muerto trabajando en "Minas Viejas" sin que hasta la fecha la Compañía yankee, explotadora del citado mineral haya pagado alguna indemnización a las familias de los infelices que han perdido la vida escurbando las entrañas de la tierra en beneficio de unos yankees afortunados.

He aquí los nombres: Macario Martínez, Manuel Zamora, Manuel Castillo, Manuel Castillo Gálvez, Elpidio Esquivel, Herculano González, Félix Ramos, Jacobo Villarreal Ambrosio Cruz, José Hernández, Ignacio Gómez, Octaviano Sánchez, Ubaldo Guerrero, Eugenio Aguilar, Nicolás Ramos y algunos más cuyos nombres no hemos podido obtener.

El casique Aracilio Botello que está sobornado por la Compañía se ha opuesto a que las familias de los finados hagan alguna reclamación por la vía judicial.

**BUSTAMANTE.**—La fiebre de explotación que domina a los funcionarios públicos ha inducido al Alcalde 19 de esta Villa a ejercer una especulación odiosa: ha convertido la planta alta del Palacio Municipal en salón de baile y la alquilla en \$15.00 a quilon la solista.

No cabe duda que posee talento financiero el citado Alcalde.

## Veracruz.

**VERACRUZ.**—El último escándalo judicial ha sido la liberación del incauto dueño de la panadería "La Luisa" quien mediante la suma de \$3000.00 que repartieron altos personajes judi-

cialis consiguió que no se llevara más adelante la tramitación del proceso iniciado en su contra.

—El Agente del Ministerio Público que arrastra vida crapulosa, conforme lo relatamos en la anterior edición, vino a esta huyendo de México donde fungía como secretario de un juzgado correccional. En el ejercicio de sus funciones cometió actos que merecían su ingreso a Balón y por eso acudió a la fuga. Llegó a Veracruz en la más completa miseria y abrumado de deudas; sin embargo para la fecha ha podido comprar un lote de terreno en \$3000.00 y está construyendo una finca. El sueldo que devenga como Agente del Ministerio Público no le basta ni para alimentar sus vicios. Es pues admirable que este buen funcionario se haya enriquecido de la noche a la mañana.

La inmoraldad de la judicatura veracruzana se explica si se toma en consideración que el destituido Joaquín Baranda se encarga de cubrir los puestos del Poder Judicial con los abogados que por sus fechorías son arrojados de Yucatán y Campeche.

**COATEPEC.**—El servilismo de Joaquín Sánchez lo hizo acreedor a que Teodoro Dehesa lo agraciara con el nombramiento de Jefe Político de este Cantón.

Ya al frente de la Jefatura, Sánchez dió rienda suelta a sus pasiones de odio y de venganza atropellando los derechos de cuantos individuos habían tenido algún disgusto con él.

Así, no hace mucho tiempo fué encarcelado arbitrariamente el joven Luis Suárez y retenido en la cárcel quince días.

El Jefe Político Sánchez, para justificar su atentado, hizo que sus agentes calumniaran al joven Suárez, imputándole la comisión de faltas graves contra los Reglamentos de Policía.

## A nuestros suscriptores.

Suplicamos a nuestros suscriptores se sirvan enviar el importe del segundo semestre de nuestro periódico.

Igual súplica hacemos a todas las personas que han estado recibiendo el periódico y no han pagado hasta la fecha, así como a las que desde el presente mes lo reciban.

Necesitamos hacer frente a fuertes compromisos y por esa razón solicitamos la ayuda de las personas que reciben nuestro semanario.

Los envíos de dinero pueden hacerse por medio de Giro Postal Internacional, Express, Billetes u órdenes de Banco, y en caso de que no sea posible hacer el envío de dinero por alguno de estos medios, pueden hacerlo en timbres postales.

## Guajuato.

**APASEO.**—Al Jefe Político Aralza no le apena que la prensa censuro sus actos de rapina. Se nos informa que no le causó la menor pena que en una de nuestras anteriores ediciones denunciáramos sus robos. Carece en lo absoluto de vergüenza.

Es tan sordido, que para evitarlo gastos se alimenta con la comida de los presos. La Rectora de la cárcel de mujeres es la encargada de asistirlo.

Embriagarse es en él una necesidad apremiante: con frecuencia inasistida se entrega a las delicias de licor y como escandalosa formidable que lo son celebrados por los serrillos.

## Puebla.

**ATLIXCO.**—Hace pocos meses se verificó con benéfico general la captura del terrible asesino y salteador Marcelino Dávila. Todos los que conocen sus negros antecedentes espantaban que se le procesara criminalmente y se le aplicara la pena que merece; pero no fué así: el Jefe Político Machorro lo retuvo arbitrariamente a su disposición, en vez de consignarlo a un Juez de lo Criminal, y lo puso luego en libertad. Dávila sólo fué obligado a proporcionar 500 arrobas de cal que serán empleadas en la construcción del Palacio de Justicia y a abandonar el Distrito de Atlixco.

Debido a las complacencias de Machorro, Dávila renudará luego so larso de depredaciones y pillaje.

—Sabemos también que Machorro ha iniciado abierta persecución contra las personas que lean periódicos independientes. Con esa medida no logra más que evidenciar su despotismo y justificar los ataques de que ha venido siendo objeto.

—Machorro obliga a los indígenas de todos los pueblos del Distrito a que acarrean piedra para la construcción del Palacio de Justicia, sin retribuirles el trabajo. Extraña mucho que Machorro recurra a esos medios, pues es sabido que el Gobierno del Estado presupuestó una cantidad respetable para la obra referida.

## Moroles.

**CUERNAVACA.**—Es costumbre que los individuos aprehendidos por la Policía sean destinados a hacer la limpieza de los jardines y edificios públicos antes que la autoridad competente enlifique las faltas y aplique el castigo. Con ese sistema las personas que son conducidas a la prisión

car nuestras Leyes.

**APAM.**—El Secretario del Juzgado de 1ª Instancia de esta Villa, Manuel Martínez Alvarez, de quien nos ocupamos el 29 de Abril p. p., sabemos que intriga a fin de lograr que la mayor parte de los reos acudan a él para que los patrocine y los explote luego de la manera más escandalosa. Cuando no logra que lo nombren defensor también les arranca dinero so pretexto de activar la causa ó de influir en el ánimo del Juez.

Agustín Castillo y su mozo Manuel Herrera fueron acusados por el Administrador del Rancho de San Isidro de andar volviendo en los magueyes de raspa substancias para descomponer el pulque, cargo que no pudo justificarse la parte actora. Los Señores Castillo y Herrera fueron reducidos a prisión el 12 de Mayo último. Herrera 8 ó 10 días después de su aprehensión dió \$4.00 al Secretario Martínez Alvarez, y quedó en libertad. El mayordomo Castillo imitó el ejemplo de su compañero de prisión y también quedó libre.

## Atlixco.

**ATLIXCO.**—Hace pocos meses se verificó con benéfico general la captura del terrible asesino y salteador Marcelino Dávila. Todos los que conocen sus negros antecedentes espantaban que se le procesara criminalmente y se le aplicara la pena que merece; pero no fué así: el Jefe Político Machorro lo retuvo arbitrariamente a su disposición, en vez de consignarlo a un Juez de lo Criminal, y lo puso luego en libertad. Dávila sólo fué obligado a proporcionar 500 arrobas de cal que serán empleadas en la construcción del Palacio de Justicia y a abandonar el Distrito de Atlixco.

Debido a las complacencias de Machorro, Dávila renudará luego so larso de depredaciones y pillaje.

—Sabemos también que Machorro ha iniciado abierta persecución contra las personas que lean periódicos independientes. Con esa medida no logra más que evidenciar su despotismo y justificar los ataques de que ha venido siendo objeto.

—Machorro obliga a los indígenas de todos los pueblos del Distrito a que acarrean piedra para la construcción del Palacio de Justicia, sin retribuirles el trabajo. Extraña mucho que Machorro recurra a esos medios, pues es sabido que el Gobierno del Estado presupuestó una cantidad respetable para la obra referida.

## Moroles.

**CUERNAVACA.**—Es costumbre que los individuos aprehendidos por la Policía sean destinados a hacer la limpieza de los jardines y edificios públicos antes que la autoridad competente enlifique las faltas y aplique el castigo. Con ese sistema las personas que son conducidas a la prisión

## Hidalgo.

Al advenimiento de D. Pedro L. Rodríguez al Gobierno del Estado, el Partido Liberal se comovió, previendo con acierto una Administración peor que las anteriores, pues nada bueno podía esperarse del obscuro telegrafista, del fanático de costumbres liconoclastas. Las previsiones de los liberales se han realizado. Pedro L. Rodríguez se entregó por completo al clericalismo y una política justicista y opresora está causando la desesperación de los hidalgüenses.

La Secretaría del Gobierno desdó los principios de la Administración de D. Pedro L. Rodríguez, quedó a cargo del conservador recalcitrante Lic. Francisco Hernández, formado en las aulas del Seminario Conciliar de Tulancingo.

Francisco Hernández pronto se hizo de las riendas del Gobierno y se abrogó la dirección efectiva del Estado, quedando D. Pedro reducido a una mera figura decorativa.

Los liberales fueron arrojados de los puestos que ocupaban y substituidos por clericales, con gran alborozo de la ganta de sacerdotes.

Los curas gozan de privilegios odiosos y pueden a su antojo concul-



For practical work; for saving time; for long service and complete satisfaction, no other typewriter quite equals

### The Smith Premier

A little book explaining just why this is so will be sent on request.

Better still about it to-day.

The Smith Premier Typewriter Company  
21 Pine St.  
St. Louis, Mo.

**Educación para los negocios y lugar donde adquirirla.**

Colegio comercial y escuela de taquígrafa de JONES, 612 Washington Ave. St. Louis, Mo. E. U. A.

Prepara a los estudiantes para toda clase de negocios. Suministra hábiles tenedores de libros, estenógrafos, telegrafistas y empleados a las casas de comercio, a los bancos, a las oficinas de ferrocarriles y telegrafos y a los hombres de profesión. Procura empleos para los estudiantes graduados.

Para catálogos e informes dirigirse a J. G. Bohmer, Presidente.